

EL CASTELLANO



CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, dcha.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.
Número suelto..... 0,16
Idem atrasado..... 0,16

Pago adelantado.

LA SEMANA

Quando recorrian las poblaciones los del bloque, eran alabados sin medida por los periódicos del trus y por los diarios republicanos; todos los oradores eran sabios profundos, eloquentes, capaces de regenerar al pueblo. Se trató de hacer una manifestación callejera, y los primates no quisieron ir del bracet con las verduleras de la plaza de Olavide, ni en la honrosa compañía de los cómicos, toreros de invierno, primavera registradas en la sección de higiene, trasnochadores del Botánico y propietarios de puestos fijos en Recoletos, que formaban el núcleo de la manifestación del domingo en contra de Maura.

¡Buena la hicieron con no asistir!
Melquiades Alvarez, Morote y demás bloquistas significados, han sido insultados por la prensa que antes los jaleaba, y Galdós no ha podido echar las cartas al honorable Bonafoux, que lo pone de todo como no digan dueñas, y Azcárate, al ver el honor para la familia bloquista que le proporciona esa clase de entusiastas admiradores, presenta la dimisión del cargo de Diputado para no representar a la chusma que nutre el bloque. ¡Cómo sería, que *El Imparcial* asegura que no asistió a la manifestación, si bien lenguas viperinas dicen que fueron casi todos los redactores y la mayor parte de sus empleados!
El País dice que no fueron los politicastro que hablaron tanto en las meetings del bloque a la manifestación, porque el pueblo los hubiera arrastrado al ver que no cumplían lo que habían prometido.....

El Sr. Azzati, Diputado republicano por Valencia, que quiere heredar la política de Blasco Ibañez entre los kabilenos de aqueudo el estrecho, ha dado dos malos pasos en el Congreso; el primero es huir de las sesiones cuando a ellas asiste Rodrigo Soriano, que no puede ver al italiano, y el segundo, pedir la entrada libre del trigo extranjero. Esto arruinaría a los labradores españoles en beneficio de los fabricantes de harina establecidos en Cataluña, y ha habido un guason que le preguntó si tenía interés en que vinieran los trigos italianos.

En cuanto vió que le apuntaban al saquillo de la sal, el de los santi, boniti, barati

Caló el chapeo,
Requirió la espada,
Miró al sosiajo, fuése,
Y... no hubo nada.

¡Eie, eie los defensores del pueblo!

Los taberneros madrileños formaron en la manifestación contra el Gobierno. Primero protestaron contra Sánchez Toca porque les ponía contadores en el agua; luego contra La Cierva porque les agnaba las fiestas. ¿En qué quedamos? ¿Quiéren ustedes agua libre en el vino libre? Pues vaya un aguacero de libertad que van a pagar los parroquianos.

Los hojalateros están de enhorabuena. El Congreso ha declarado la hojalata libre de entrada. No tiene vuelta de hoja la lata que nos ha dado con eso y con lo de los frailes en Marruecos. Maura, Moret y Morote, que hablen de cosas de moros, me lo explico; pero Villanueva, que tiene el negocio con Romanones del puerto de Melilla y de las minas del Gurugú, no lo entiendo, a no ser que le pase lo que al quinto aquél, que le preguntó un Sargento que por qué estaba de imaginaria, y temiendo que le sacudiera el polvo si decía el por qué, contestó muy formal.... porque es moda.

También está de moda lo de los monumentos nacionales. En las Cortes se ha presentado el siguiente proyecto:

Dictamen de la Comisión sobre la proposición de ley declarando monumento nacional la Catedral de Toledo.

La Comisión nombrada para dar dictamen acerca de la proposición de ley declarando mo-

numento nacional la Catedral de Toledo, tomando en consideración lo propuesto, tiene el honor de someter a la deliberación y aprobación del Congreso el siguiente

Proyecto de ley.

Artículo 1.º Se declara monumento nacional la Catedral de Toledo.

Art. 2.º Se consiguara en el presupuesto de 1910 y sucesivos, hasta la completa reparación del edificio, las cantidades que, según informes técnicos, se consideren necesarias, haciéndose desde luego en el ejercicio actual todas las obras posibles con cargo al capítulo 20, artículo 2.º, del vigente presupuesto de Instrucción pública.

Palacio del Congreso 23 de Marzo de 1909.
Conde de Romanones.—Manuel Basarín.—César de la Mora.—Gumersindo Diaz Cordovés.—César Silió.—Ricardo Diaz Merry.

Hay que reconocer la buena fe y el grandísimo interés demostrado por todas las personas que han intervenido en este asunto, y de desear es que sigan en su empeño, para no quedaros como el francés del cuento, compuestos y sin novia.

LA LIBERTAD

SONETO

¡Libertad! ¡libertad! eres un velo de mentiras sin fin entretreído, que apóstoles del vicio han extendido con la astucia que usara Maquiavelo.
¡Libertad! ¡libertad! eres señuelo para engañar al pueblo descreído, que libre y prepotente siempre ha sido cuando sus ojos elevaba al cielo.

Como naciste con la ley cristiana, ¡libertad! ¡libertad! yo te venero; mas si tu nombre el liberal profana, mintiendo libertad al mundo entero, por falsaría, por ruin y por tirana, ¡libertad! ¡libertad! yo no te quiero.

Simeón Yerro.

EL CARDENAL SANCHA

EPISODIOS DE SU VIDA

Era una mañana de primeros de Marzo de 1906; había recibido noticia de tres ó cuatro enfermos pobres que necesitaban recursos, y aunque el tiempo estaba desapacible por el fuerte aire norte que reinaba, como a la tarde tuviera una junta y no le sufriera su corazón dilatar el socorro y la visita para otro día, después del desayuno, dió orden a su familiar que se preparara para salir; hizole notar éste la inclemencia del tiempo, pero no se aquietó a quedarse en casa; la caridad que ardía en su corazón hacia los pobrecitos enfermos le impulsaba a arrostrar toda dificultad.

Salí, pues, visitó y prodigó, como sabía hacerlo, toda clase de consuelos, y socorrió con la esplendidez en él proverbial, a cuatro necesitados. Al salir de la morada del último, por bajo del Colegio de Doncellas Nobles, unos cuantos niños, harapientos y tiritando de frío, se acercan a él a besarle el anillo. Tampoco pudo sufrir ver aquellas criaturitas faltos de pan y de abrigo. Les invitó cariñosamente a que se vinieran con él a Palacio; y no fueron estos solos, sino que se agregaron otros y otros, pero todos necesitados. Subió la calle Real y continuó por las Tendillas, Gobierno civil y Nuncio Viejo. Cuando bajaba por esta calle en dirección a Palacio, le vimos rodeado de todos ellos, llevando de la mano a dos de los más pequeños.

Una vez introducidos en Palacio dió órdenes para que le trajeran ropas que tenía al efecto almacenadas, y ayudado de los familiares vistió por sus propias manos de pies a cabeza a todos ellos.

En tanto que esto se hacía había mandado preparar succulenta comida para los pequeños huéspedes, a quienes sirvió el alimento auxiliado también de los familiares y criados de la casa.

No hay para qué decir el contento y rego-

cijo de aquellos tiernos corazones al verse tratados con tanto cariño por un personaje tan respetable y encontrarse alimentados y vestidos cuando menos lo esperaban.

Al salir de Palacio la satisfacción se veía reflejada en sus infantiles rostros, y por muchos días los comentarios abundaron en las casas de los niños afortunados. Sólo la caridad cristiana sabe inspirar estos rasgos tan hermosos.

Apuntes de mi cartera.

(Páginas edificantes.)

I

Canta, oh lengua, al Dios altísimo,
Canta al cántico novísimo,
Canta y canta sin cesar:
Alabado sea el SANTÍSIMO
SACRAMENTO DEL ALTAR.

He aquí lo que cuenta hace pocos días *El Bien*, periódico católico de Montevideo en el Uruguay.

La proua, dice, se ha ocupado con oportunidad de las fuertes conmociones terrestres ocurridas a lo largo de la costa del Pacífico, y ha mencionado también la desaparición de algunas islas. Pero ha llamado, con rarísimas excepciones, un hecho realmente extraño y verdaderamente portentoso. Aludimos al procedimiento milagroso merced al cual se salvó de aquellas catástrofes la afortunada isla de Tumaco, en Colombia.

El 31 de Enero próximo pasado, a las diez de la mañana, se dejó sentir un violento temblor de tierra. La sacudida fue larga y violenta: en ciertas partes duró *siete minutos*, en otras *quince*, produciendo en todas la consternación y sembrando la ruina. Hacia las once de la mañana, los habitantes de Tumaco ven que el nivel del mar se eleva en proporciones desconocidas, altamente alarmantes y a manera de montaña, amenazando tragarse y anegar toda la isla. El espanto llegó a su colmo; y al grito general y aterrador de «¡el mar nos va a sepultar en sus profundidades!» todos corren a la playa donde se encontraba el venerable cura parroco de Tumaco; y todos quieren recibir la última bendición de su pastor.

Ante este espectáculo, una inspiración iluminó al generoso pastor, el cual se dirige a grandes pasos a la Iglesia. En un arranque de fe heroica toma el SANTÍSIMO SACRAMENTO, y acompañado por el Padre Larrundo y seguido por el pueblo—presenta por tres veces consecutivas a las embravecidas olas la Hostia Santa. En aquel instante, una primera montaña de agua en efervescencia viene a abatirse a los pies del Sacerdote. El intrépido parroco la espera con confianza inquebrantable, presentándola el SANTÍSIMO. La montaña líquida parece mugir con furor; pero biento pronto aquella ola inmensa embravecida viene a deshacerse a cinco metros de distancia del animoso pastor.... Poco a poco el mar se va calmando ante el SANTÍSIMO, y los habitantes de Tumaco recobran el perdido valor.

Por fin todo peligro desaparece por completo, sucediendo a los gritos y a las lágrimas cánticos de agradecimiento.

En el mismo momento en que se desarrollaba esta escena admirable—la isla de Gorgona (que esta frente por frente de la de Tumaco) se sepultaba en el Océano con todos sus habitantes.

II

Aún hay profetas en Israel.

La última *Hoja Suelta* que se repartió a los lectores de *EL CASTELLANO* hablaba de la desolación y de la terrible catástrofe de Messina, ciudad en donde la corrupción de costumbres corría parejas con la de Sodoma; ciudad en donde se contaban nada menos que veinte logias masónicas; ciudad en donde se publicaba un periódico asqueroso, *El Teléfono*, el cual, a pesar de las blasfemias que vomitaba contra Dios y contra la Santísima Virgen, andaba (¡sufotoma horrible!) en manos de todos, hasta en las mismas manos de los Sacerdotes. Publicaba unas cartas al Padre Eterno que eran un smatijo de insultos al Altísimo. Publicaba, sin pro-

testa de nadie, poesías horriblemente obscenas contra la Inmaculada. Pocos días antes de la tremenda catástrofe publicó un villancico blasfemo en que se burlaba del *Niño Jesús* y le pedía un terremoto; y vino en efecto el terremoto y con él la desolación y la muerte de Messina, de Reggio, y de aquella comarca, como ya sabe el lector.

Pues bien: quince meses antes de la catástrofe, el piadoso Arzobispo de Reggio, Eminentísimo Cardenal Portanova, escribía con data del 25 de Septiembre de 1907, la siguiente carta al Dr. Nicolás Giolitto, residente en América:

«Señor Doctor:

Ya que Ud. se acuerda de su viejo profesor después de veinticinco años de ausencia, con quien tantas discusiones tuvo sobre las teorías darwinianas—no puedo ya llamarlo *spiritus procellarum*.

He agradecido mucho la fotografía de su señora y de sus hijos, que le agradezco de todo corazón y conservaré como recuerdo carísimo. Veo que pronto volverá por Italia; yo, en cambio, me preparo para el viaje de la vida eterna. Lo que más deseo para Ud. y para mí es la salud del alma.

Tengo el presentimiento de que no nos veremos más. Ya, anciano de sesenta y dos años, *de aquí a poco moriré y no asistiré al exterminio de la desgraciada ciudad de Reggio*.

Cuando ocurra la catástrofe, como yo no vivirá, acuda Ud. en socorro de los desgraciados con toda su energía. Tal vez sea este el último augurio de su afectísimo,

EL CARDENAL PORTANOVA,
Arzobispo de Reggio.»

Hasta aquí la carta. El destinatario la recibió el 11 de Octubre de 1907, y cerca de cuatro meses después moría el Cardenal Arzobispo. La citada carta (dice nuestro amigo el Padre Dueso) es documento que no necesita comentarios; hace pensar y temblar. Se ha publicado en *La Lotta*, periódico de Roma, de donde la ha traducido el Padre Dueso para publicarla en las páginas de *El Iris de Paz*.

El Dr. Nicolás Giolitti ha enviado el original de la carta al Museo de Historia Universal en pliego certificado, y de dicho Museo de Roma se ha tomado la copia para su publicidad.

J. Marín del Campo.

Mora de Toledo 30 de Marzo de 1909.

Pronósticos del tiempo.

(Prohibida la reproducción, ya sea literal ó ya extractándolos)

El domingo 4, pasará por la Península la citada depresión del S. O., y causará algunas lluvias, particularmente desde el Centro al Mediterráneo, con vientos de dirección variable.

Del 5 al 6, actuarán depresiones en África septentrional y en el Mediterráneo, las cuales ocasionarán lluvias y alguna tormenta, especialmente desde Andalucía y Levante al Centro, con vientos del primero al segundo cuadrante.

El miércoles 7, persistirá en el Mediterráneo un centro de perturbación atmosférica, y otros núcleos de fuerzas se acercarán al S. O. de Portugal y N. O. de Galicia. Se registrarán lluvias y alguna tormenta, particularmente desde el O. y S. hasta las regiones centrales, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El jueves 8, la depresión del N. O. de Galicia se remontará hacia Irlanda, y la del S. O. de Portugal habrá pasado el Mediterráneo. Irá mejorando el estado atmosférico general de la Península, pero todavía se producirán algunas lluvias en el Noroeste, N. y regiones próximas al Mediterráneo, con vientos de dirección variable.

El viernes 9, será mas tranquila la situación, porque se apartarán de nosotros las depresiones del día anterior; la de Irlanda subirá hacia el N. O. del Continente, y la del Mediterráneo se encaminará a Italia. Aquella ejercerá alguna influencia en Galicia y regiones del Cantábrico, donde se registrará alguna lluvia, con vientos de entre S. O. y N. O.

Del 10 al 11, seguirá dominando el buen tiempo en nuestras regiones

El lunes 12, empezará a perturbarse de nuevo el estado atmosférico de la Península, debido

al avance hacia nosotros de dos depresiones oceánicas procedentes de los parajes de las Azores y Madera. Se producirán lluvias en Portugal y Andalucía, desde donde se propagarán un tanto hasta la región central, con vientos del primero al segundo cuadrante.

El martes 13, llegaron las citadas depresiones del Atlántico a las costas de Galicia y a la bahía de Cádiz. Lluvias bastante generales y alguna tormenta, principalmente desde el S. y S. E. al Centro y en el Noroeste, con vientos del primero al segundo cuadrante.

El centro de perturbación atmosférica de Galicia se hallará en el Cantabrico el miércoles 14, y el de la bahía de Cádiz en el Mediterráneo, entre Levante y Baleares. Seguirán registrándose lluvias y alguna tormenta en nuestras regiones, especialmente desde las centrales hasta las vecinas a dichos mares, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El jueves 15 quedará en el Mediterraneo un núcleo de fuerzas perturbadoras, y otra depresión procedente de las Azores llegará a las costas de Portugal. Tiempo variable y algunas lluvias en la Península, particularmente desde el O. al Centro, con los mismos vientos del segundo al tercer cuadrante.

Sfeijoon.

Iglesia de San Nicolás.

Ha terminado la Novena de la Virgen de los Dolores en la Iglesia de San Nicolás, cuyos Sermones, como dijimos en nuestro número anterior, han estado a cargo del Reverendo Padre Ludovico, Carmelita Descalzo.

Nos falta espacio para hacer un resumen de los discursos pronunciados por el cultísimo e ilustrado Carmelita; pero si hemos de decir que su oratoria ha sido escuchada por personas de esmerada y sólida instrucción y todas han convenido en reconocer que los Sermones de este año en San Nicolás han sido verdaderas conferencias político-sociales y religiosas; que el Padre Ludovico está a una gran altura de conocimientos en la ciencia sociológica moderna, la que, expuesta con claridad y sencillez, sin olvidarse un solo instante del lugar sagrado en donde se encontraba, convencía al público numeroso que le escuchaba, hasta el extremo de que nosotros podemos asegurar haber oído de labios de personas, que no es precisamente la fe la que en ellos está más arraigada, que nunca han escuchado a un orador tan brillante en la exposición y tan convincente en los argumentos. Otra nota característica en este predicador es la enorme cifra de citas de grandes hombres y pensadores de todos matices que a diario ha mencionado en sus discursos, en las que, como oímos decir a un ilustrado Abogado que a diario le ha oído, aun tratándose de enemigos de la Iglesia católica: «El respeto y la consideración más grande sobrepasan en sus narraciones». Y luego hay quien dice que la Iglesia es intrasigente! ¡Todavía hay quien se atreve a insultar a los frailes, tratándoles de obscurantistas, de atrasados, de ignorantes!...

Ya han podido observar los concurrentes a la Iglesia de San Nicolás en estos días que los frailes también estudian, que los frailes no se quedan a la zaga en el movimiento de avance y el progreso científico.

Vaya con Dios el ilustre hijo de la Orden Carmelitana, y al abandonar Toledo no olvide que un recuerdo grandísimo é imborrable queda entre nosotros, y que su palabra elocuente y sus enseñanzas cristianas no las olvidarán los católicos de esta Imperial ciudad.

MOVIMIENTO EXTREMEÑO

La región extremeña, cuyo carácter sufrido y laborioso ha hecho que se la denomine «la cenicienta de la Nación», parece que se ha cansado de hacer el papel de «Cabeza gorda» y se agita con movimientos de regeneración.

Con verdadera resignación han sobrellevado sus habitantes las crisis de trabajos, cosechas y ganaderías, que a muchos han arruinado estos últimos años y sin embargo nunca alarmaron a la Nación con tumultuosas manifestaciones.

Sin duda por eso, a pesar de ser sus necesidades tan hondas como, por ejemplo, en Andalucía, nunca ha sentido la mano del Estado prodigando consuelos y protección.

Los campos apenas están sacados de carreteras, pues pueden en algunos sitios cruzar distancias de 15 leguas sin tropezar ni aun con un camino vecinal.

Pueblos laboriosos y con terrenos muy ricos, se encuentran estacionados por las dificultades de proporcionar mercados a sus productos.

Huérfana en el Congreso de Diputados batalladores, nadie se ha preocupado de ella, siendo por lo tanto la región más preterida de España con ser una de las más ricas.

Más parece que se ha cansado de sufrir y quiere que de aquí en adelante se la atiendan como es merecedora.

Para ello ha comenzado a trabajar con el fin de arrojar de sus pacientes hombros el ignominioso yugo del clericalismo y quizá dentro de poco lo consiga mandando a las Cortes los representantes que a ella se la anteje. A quienes sepan defender sus intereses y derechos.

Sabido es que su riqueza principal está en la ganadería, pues bien; el *trust* de abastecedores, tabajeros y salchicheros de Madrid, se estaba enriqueciendo a costa de los ganaderos extremeños, imponiendo a sus ganados el precio que

les venía en gana, lo cual ha causado la ruina de algunos.

Para evitar esto, pronto se celebrarán asambleas de ganaderos en diversos puntos de Extremadura: en ellas acordarán los medios conducentes y están dispuestos, si necesario fuese, a establecer por su cuenta establecimientos de abasto en la Corte y a no vender sus ganados a diablo *trast*.

**

Peregrinación a Guadalupe.

En los pueblos de Zarza Capilla, Peñalsordo, Cabeza del Buey, Puebla, Sigüela, Talarrubias y otros, organizan con gran entusiasmo una peregrinación al Santuario de la Virgen de Guadalupe.

Es uno de los signos de regeneración en la Región extremeña. En poco tiempo han conseguido que su olvidado Santuario sea otra vez conocido por el mundo piadoso y artístico.

Desde hace tres años que comenzaron las peregrinaciones no han sufrido interrupción; realizándose cada vez con mayor entusiasmo.

Tanto ha hecho y tanto han escrito en periódicos y revistas en pro del célebre Santuario, que han conseguido despertar verdadera curiosidad en todas las clases de la Sociedad y no pasa día que no sea visitado ya por individuos de la clase media, ya por titulos de Castilla, por amantes del arte, por extranjeros y aun por los políticos de altas esferas.

Este año ha pasado los Carnavales contemplando tanta belleza como allí hay acumulada, el Sr. Maura, y prometió que no sería la única vez que tendría ese placer.

Probablemente estas Pascuas de Resurrección las pasará allí el Rey acompañado del General Echagüe y el Marqués de Torrecilla.

Así se dice.

NOVENA DE DOLORES

PARROQUIA DE SANTA JUSTA

De lamentar es que Novenario tan solemne y concurrido se celebre en Templo tan relativamente reducido. Mas aún si, además de la ardiente devoción que en Toledo hay a la Madre del dolor, se tiene en cuenta la elección de oradores que se viene haciendo desde remota fecha.

Este año ha cabido la suerte al erudito Canónigo de esta Santa Iglesia Catedral señor Valiente, quien ha tenido durante el Novenario pendiente de su elocuente voz a todo el auditorio.

Los asuntos que ha tratado, relacionados con las cuestiones sociales, la forma hermosísima en que lo ha hecho, la unión que sabe dar a todos los Sermones y las aplicaciones morales y prácticas que saca de los asuntos que desarrolla, son otros tantos triunfos de orador tan acreditado.

Así se explica que esté tan solicitado dentro y fuera de la población para ocupar la Catedral Sagrada. Albacete, Murcia y Madrid están esperando le llegue el turno para poder oír a orador tan acreditadísimo.

Nuestra enhorabuena a la Comisión de Santa Justa y al citado Sr. Valiente, para quien pedimos a Dios salud y gracia para continuar sus apostólicos trabajos.

Medios de propagar la buena prensa y de restar fuerza a la mala.

Pueden establecerse en los comercios y tiendas medios para propagar la buena prensa:

1.º Entregando al comprar de una cantidad determinada un periódico católico, si fuese posible, en el acto.

2.º Dando al comprador un vale ó bono, y al reunir cierto número ya determinado, regalarle una suscripción a periódico ó revista católicos por una semana, un mes ó un año, según la cuantía ó el importe total de los bonos que haya entregado.

**

Como quiera que la parte económica es la que más se siente, de aquí que yo creo que el mejor medio para propagar la buena prensa y quitar suscripciones de la mala, es hacer una rebaja de precios por cierto tiempo, en el cual, ya convencidos los que leen la buena prensa, noten la diferencia de doctrina de ésta sobre aquélla, y entonces se pone en su justo precio.

Pero como tampoco es justo que la administración pierda, creo conveniente que los propagadores contribuyan con una pequeña cuota para evitar las pérdidas.

**

1.º Que todos los católicos que tengan posibilidad se suscriban a algún periódico católico.

2.º Una vez conseguido esto, cada uno se encargará de quitar una suscripción a un periódico determinado, por ejemplo, a *El Liberal*. Para esto hará lo que sigue:

Se presentará a alguno de sus conocidos que él sepa que lee *El Liberal* y le dirá: Yo estoy suscripto a tal periódico; si quieres yo me comprometo a mandarte todas las mañanas para que lo leas y por la noche lo leeré yo; pero para eso has de borrar tu suscripción.

A cualquiera que se le haga esta propuesta es casi seguro que aceptará, puesto que se encuentra con que lee todos los días el periódico

sin ningún retraso é incomodidad, pues no tiene que molestarse para nada y además se encuentra con un ahorro económico que de la otra manera no tenía.

Resultaría, pues, que si son 50.000 las suscripciones católicas y cada católico quita una suscripción al *Liberal*, es evidente que su caída es pronta y segura.

Una vez hecho esto con un periódico se hará lo mismo con otro; y así sucesivamente, pues uno a uno es mejor que todos a la vez.

¡Si todas las suscripciones que se han quitado a los diferentes periódicos anticatólicos se hubiesen quitado a uno solo, ese periódico estaría ya por tierra.

Ya conseguida la derrota de la mala prensa, fácil es el favorecer la buena, puesto que no tiene rivales poderosos con quienes combatir.

**

Establecimientos en todos los periódicos de hojas especiales donde se dé cuenta detallada de aquellas cosas pertenecientes a las diversas profesiones.

**

Estando en la actualidad los periódicos liberales en una situación financiera poco halagüeña a su existencia, y esto hasta tal punto, que a poco que se les empuje vienen abajo, es evidente que lo que debemos hacer es trabajar todos los que nos apreciamos de católicos de buena ley en unión, dejando a un lado ciertas cuestiones de partido, siempre que se trate de defender la prensa católica y destruir la mala, como aconseja S. S. Pio X: trabajar, sí, aportando todos nuestro granito de arena, bien escribiendo, bien suscribiéndose, bien restando suscripciones a la prensa impia, y que el día de mañana ha de constituir ese inmenso bloque, que, cual la piedra del templo de Nabucodonosor, derroque desde su escalón la estatua del liberalismo, que manifiesta su vida en esos rotativos, que por una anomalía del idioma se apellaman «directores de la opinión». ¿Mas cómo quitar suscripciones? Muy sencillo: a todos los que tengan periódicos liberales porque son empleados del Gobierno, dejarlos, porque por nada del mundo dejan el periódico. Ahora bien: a los Médicos, Boticarios, Veterinarios, los rinchones (siempre que no sean caciques), a todos éstos, que, como son hombres instruídos, atienden fácilmente a las razones, no es tan difícil sustraerlos de la suscripción a periódicos liberales, mostrándoles la farsa de los mismos, sus marrullerías, el daño que causan, que no van mas que en busca del agio, que no hay tales directores de la opinión, etc., etc., todas estas cosas.

Pero aquí tropezamos con otro punto, y es: que en algunos individuos el periódico se ha hecho de su naturaleza por esa acción mecánica que el periódico ejerce, costándoles gran trabajo desprenderse de él. A esto no encuentro otra solución que el trabajo constante, porque «Labor omnia vincit».

Según, pues, mi pobre opinión, hay que trabajar por este punto flaco, y este trabajo que sea constante, que a la postre dará en tierra con los mas firmes puestos del liberalismo.

NOTA. En esta sección colaboran principalmente los seminaristas toledanos.

¡Horribles impresiones!

Baile macabro.

Con este título publiqué en el número de EL CASTELLANO correspondiente al 6 de Marzo próximo pasado un artículo. Lo recordaran seguramente los que lo leyeron, pues que el asunto en él tratado, es de los que difícilmente se olvidan.

A ese artículo, se ha respondido con otro titulado «Escritores macabros», firmado por Luis Portillo, en el periódico *El Diario de Albacete*, en su número correspondiente al 17 del mismo mes.

A la vista tengo el tal artículo y francamente, al acabar de leerlo no puedo por menos de preguntarme: ¿Esto lo ha escrito un católico como el firmante, ó un anticlerical ó anticatólico? Hoy a nadie ya puede esconderse que anticlerical es sinónimo de anticatólico.

Un católico verdad, si bien entiende lo que escribe, no publica un artículo como el de referencia, de sabor todo él a religioso é irreligioso. Hubiera hecho de él caso omiso si no fuera por ciertos extremos, que ni pueden ni deben pasar sin darles un rotundo mentís.

Se dice, en primer término, que yo, al reprobar ese hecho ó esos hechos, me he metido en camisas de once varas.

No hay palabra más en moda que la de libertad.

¡Amantes de la libertad!, ¿he de ser yo en este caso cortado en cosa que, según yo lo he hecho, pudiera haberlo hecho Perico el de los Palotes, escribiendo los artículos que le hubiera venido en gana?

¿O es que Ud. entiende la libertad como la entendía aquél, cuando gritaba:

«El libre pensamiento
Proclamo en alta voz,
Muera el que no piense
Igual que pienso yo?»

Se dice en segundo término que soy tan ayuno de sutilezas y ligero de profundidades, como harto de ramplosos rutinarios y sobrado de pretensiones fanáticas.

Vaya un parrajeo carifoso. Vayamos por partes.

«Tan ayuno de sutilezas y ligero de profundidades.....»

Adios, D. Luis; cuánto me alegro conocer a usted, tan profundo filósofo. Ud. debe ser un vidente cuando tales cosas afirma.

¿Cuándo he hablado yo con Ud. ni de profundidades ni superficialidades? Cuanto me alegro, repito, de tener en casa, como quien dice, un tan profundo filósofo.

Ya me parece que estamos hablando de los rudimentos..... Bárbara.....

¡Qué gusto! Ya podremos hablar de Ética, de los fundamentos de la moralidad, por ejemplo; de la Estética, de la incapacidad de la materia para sentir, de Ideología pura, de la diferencia entre idea y sensación, del tiempo, del espacio... de Psicología, de Teología, etc.....

«Como harto de ramplosos rutinarios.....»

Al revés te lo digo para que lo entiendas. La rutina es lo que menos puedo sufrir. Esas palabras las desmentirá todo el que me conozca, e imparcialmente habla.

«Y sobrado de pretensiones fanáticas». Se habla muchas veces de fanatismo sin saber lo que sea fanatismo. Esta yo creo que es una de ellas.

Continúa refiriéndose al artículo por mí publicado en EL CASTELLANO.

...un artículo en donde a vuelta de mil improperios, exageraciones é inexactitudes, trata de menospreciar y desprestigiar el buen nombre de este pueblo y el de sus dignas é ilustradas Autoridades.»

Inexacto, falso, falsísimo. En mi artículo «Baile macabro» no hay impropiedades para nadie, no hay exageraciones ni inexactitudes; en él otra cosa no hice más que narrar unos hechos, callando otros por el carácter gravísimo que revisten. Estos hechos son innegables, indiscutibles.

No se menosprecia ni desprestigia el buen nombre de este pueblo: lo que se hace es salir en su defensa, reprobando la conducta de los que, sin conciencia ni cabeza, abusan de esas ruinas venerandas, no respetando ni aun lo que la más simple religión natural respeta.

¿De dónde saca Ud. todo eso, así como lo que para adular, ó Ud. sabra con qué fines, respecto de las Autoridades, añade?

¿Se había asado en todo mi artículo ó en parte de él de las Autoridades? No y mil veces no. Ahora bien, si por la fuerza de los hechos se creen aludidos, hagan lo que en conciencia deban hacer y seguramente satisfarán las aspiraciones de un pueblo que ansia no se vuelvan a repetir tan denigrantes hechos.

Ahora bien, si con su aquiescencia y en igualdad de circunstancias se repitieran, se harían dignos de que se les gritara como Juan el Bautista gritaba a Herodes Antipas:

Non licet tibi.....!

Sigamos.

Después de decir unas cuantas vaguedades de pésimo gusto y a pesar de su rimbombancia de peor cultura, añade Ud.

«... Pero aquellos tiempos pasaron y desapareció el Convento.»

—No, mi Capitán, no, como decía aquel soldado: había tantas mantas, como no se llevaron más que tantas, quedan tantas.

Eso digo yo, profundo D. Luis. Como habla tanto, aunque se llevaran tanto, queda tanto.

Negar no es destruir, cuando lo que se niega sigue siendo tan verdad como antes de negarlo. Desapareció la entidad corporativa Convento, no la entidad material Convento, sin la cual la primera no hubiera podido subsistir. Pero aunque el Convento hubiera totalmente desaparecido, mientras la exhumación correspondiente no se hubiera hecho, siempre os gritaría: *Non licet vobis!*

Al ruinoso edificio fueron Uds. a recibir la luz y festejarla.

Pocos años después irían Uds. también a despedirla, ¿verdad? ¡Qué pronto murió! No sería de vieja, ¿verdad? ¿De qué sería?

Afirma Ud., como para terminar con golpe más contundente, «en esos mismos locales.... en presencia del digno Sr. Cura Párroco.... se celebraron varios bailes con aplauso de todos».

Permítame Ud. que con el debido respeto le diga:

Usted sueña, ó estará trascordado, ó le habrán mal informado.

El baile a que Ud. alude se celebró en el Casino, y tampoco «coram párocho».

De todas esas otras cosas que en su artículo usted dice, improprias en un todo de personas que de católicas se precian, ¿qué diré?

Pues..... uf, tapa, tapa.

¡*Bisum teneatis!*

F. Javier Moreno.
(Presbítero.)

Villarrobledo 80-111-909.

El trabajo del obrero.

I

El hombre, desde su origen, ocupó un trono y empuñó un cetro: trono colocado en la cima del mundo sensible, y cetro que alcanza hasta las últimas fronteras de la naturaleza.

La tierra y el mar, las flores y los árboles, los bosques y las fieras, las aves y los peces, la luz y el aire, son súbditos del hombre; súbditos dóciles y sumisos, mientras su rey fué también sumiso y dócil al Rey de los cielos; pero súbditos rebeldes, desde el momento en que el hom-

bre lo fué también contra Dios. Deede entonces, si bien no perdió el dominio de sus provincias, perdió el amor de sus vasallos; ya no le basta mandar para ser obedecido, necesita trabajar para no verse burlado; ya no es bastante el eco de su voz ni el trabajo de recreo, necesita añadir el recurso de su industria y el trabajo de fatiga, para que todos los súbditos contribuyan al levantamiento de sus cargas y al sostenimiento de su real dignidad.

La tierra no le rinde sus productos, sino a costa del sudor de su frente; los animales no le prestan la sustancia de sus carnes, el abrigo de sus pieles y el servicio de sus instintos, sino a cambio de arriesgadas persecuciones y educación afanosa.

El marmol y el jaspe, la plata y el oro, el marfil y el diamante, no brillan en nuestras alhajas, en nuestros salones y en nuestros templos, sino después de haber consumido una gran dosis de fuerzas humanas. Si el aire nos lleva en flotante buque de costa a costa y de hemisferio a hemisferio, se debe a la destreza del avisado piloto y a los esfuerzos del curtido marinerio; el río no abandona su lecho para ir a apagar la sed de nuestros campos, ó a mover el volante de una máquina, sino a condición de que vaya delante, abriéndole camino, la encallecida mano del hombre; si llega hasta nuestros ojos la luz de remotas estrellas, debido es a la invención del telescopio, fruto del trabajo del hombre; y si, por fin, el mismo ryo ha venido a poner al servicio de nuestro pensamiento la velocidad de sus alas, fué después de haber fatigado por mucho tiempo la inteligencia de los sabios y la mano de los artifices; pues que todo el imperio que al hombre ejerce sobre la materia, es á costa de trabajo, de fatiga, de sacrificio, de arte, en una palabra.

(Continuará.)

De Agricultura.

Conservación de la fruta.

Basta extender sobre el piso de un local que no sea húmedo, y a ser posible al nivel del suelo, un lecho de unos diez centímetros de grueso de paja de centeno sobre la cual se extiende un estmado de fruta que se espolvorea abundantemente con yeso. Renuévanse los estrados de paja y de fruta alternándolos y cubriendo ésta de yeso hasta formar cinco ó seis pisos.

La fruta, por este medio, se conserva bien, ya que el exceso de humedad que pudiese tener queda absorbida por el yeso.

La acción del yeso no sólo se hace sentir en la fruta sana, sino que también tiene influencia en la fruta averiada, ya que las partes alteradas de éstas se desecan, manteniéndose sanas las demás partes sin perder ninguna de sus cualidades.

El sistema simple y económico, dado el poco precio del yeso, resulta además muy cómodo, puesto que dispensa de tener que vigilar continuamente la fruta de que sufra alteración.

Los abonos potásicos en la vid.

Recientes ensayos hechos en Francia, produciendo á las viñas abonos ricos en potasa, demuestran:

1.º Que estos abonos aseguran el desarrollo del baya, favorecen la producción de la pulpa azucarada y dan un mosto denso y un vino de mayor fuerza.

2.º Que los abonos potásicos aumentan la resistencia de las plantas a las enfermedades criptogámicas.

3.º Que con el mayor desarrollo de glucosa, producido por los abonos potásicos, desaparece el sabor ácido pronunciado y desagradable, que tanto perjudica al valor de algunos vinos.

Resumen: mayor producción, mejor calidad y mayor resistencia á las enfermedades. Los resultados no pueden ser más satisfactorios.

No está demás recordar que el encañado de los terrenos contribuye á poner en libertad cierta cantidad de potasa de la que contienen en abundancia, aunque insoluble é inasimilable, las arcillas.

NOTICIAS

Carranque.—El día 28 de Marzo se han tomado los dichos la Srta. Gregoria Renovales, hija de don Prudencio Renovales de la Cabareda, y D. Alfonso Bellón, nombrado Juez de Instrucción de Priego, é hijo de D. Manuel, Médico de Illescas.

Invitado el Sr. Cura á tan simpático acto, brindó recordando los tiempos cristianos de veras en que el Párroco presidía todos los acontecimientos de familia y dijo:

Onal á su sombra nacidos
 extendiendo el árbol agnoso
 su pompa en el bosque umbroso
 sobre renuevos floridos.
 Tal vuestros Padres queridos,
 ¡oh! futuros contrayentes,
 dejan caer en vuestros frentes
 del próximo enlace el voto,
 y el Cura, en brindis devoto,
 dice Amén, con los presentes.

Casarrubios del Monte.—En la noche del día 29 del pasado mes de Marzo fueron robados, á un vecino de dicho pueblo, dos barras, juntamente con los aparejos, como también varias gallinas y corderos.

Practicadas las pesquisas en averiguación de los autores, han resultado éstas infructuosas hasta la presente.

Ocaña.—Ha sido nombrado Maestro de la Escuela pública de niños de esta villa D. David Ruiz Pasqueti, el cual desempeñará este cargo interinamente.

La Mata.—El día 27 del mes próximo pasado sostuvieron una reyerta en este pueblo los vecinos del mismo Francisco Muñoz y Dionisio García, resultando este último con seis heridas de arma de fuego, cuyos disparos le fueron hechos por el ya citado Francisco.

El autor de los disparos dióse á la fuga, pudiendo al fin darle alcance la Guardia civil, la que le puso á disposición del Sr. Juez juntamente con el arma con que hizo los disparos referidos.

Pepino.—En el monte denominado «Cornicabra», de este término, fueron robadas en la noche del 27 del pasado mes cinco yeguas y un macho mular.

Los autores no han sido habidos.

Huerta de Valdecarábanos.—Se halla vacante en este pueblo la plaza de Farmacéutico, dotada con la cantidad anual de 435,70 pesetas.

Alcauleto de la Jara.—Ha sido detenida la vecina Rosa Yébenes por haber sido hallado en su domicilio un cerdo que días pasados se le extravió á su convecino Jacinto Juárez.

Torrijos.—En la fábrica de harinas propiedad de los Sres. López y Merino se cometió un robo el día 27 del pasado mes de Marzo, llevándose de la caja de la misma 118,75 pesetas.

Los ladrones saltaron por una ventana, rompiendo los cristales. Aún no han sido habidos los autores del hecho referido.

Ontigola.—En la noche del 29 del pasado mes se cometió un robo en el Ayuntamiento de este pueblo, llevándose los ladrones 16,90 pesetas que sólo existían en dicho Ayuntamiento por no haber en el mismo caja de caudales.

Los ladrones no han sido habidos.

Hormigos.—Continúan los Rvdos. Padres Redentoristas su Misión evangelizadora. Al terminar en Santa Cruz del Retamar vinieron á este pueblo, produciendo sus predicaciones los mismos frutos de bendición que en el pueblo citado. Más de 300 confesiones y 423 comuniones han sido el fruto inmediato de la misión que han dado en la semana anterior.

De dichos padres, de sus trabajos apostólicos, puede decirse lo que se decía de Cristo: pasó haciendo bien á todos. Corazonque que descargan en el tribunal de la penitencia el peso de sus pecados, familias que se reconcilian, restituciones que se hacen, vicios que se dejan, actos de virtud que empiezan á realizarse, son otros tantos frutos obtenidos aquí en estos días: es que los Padres aludidos vienen continuando la Misión redentora del Divino Maestro.

Ahora están en Maqueda, y bien puede esperarse que los frutos serán allí tan abundantes como en ésta y Santa Cruz.

DE LA CAPITAL

En semana próxima se repartirán los carteles anunciadores de la Novena que en honor de Nuestra Señora de la Salud se celebrará en la Parroquia de Santa Leocadia, dando principio el primer día de Resurrección.

A su debido tiempo daremos cuenta de estos cultos en la sección correspondiente.

En la noche del 30 del pasado mes se tuvieron noticias en esta capital de que la Iglesia-Capilla de Aranjuez había sido robada, llevándose los ladrones varios cuadros de no poco valor y otros objetos de plata.

A la hora de escribir estas líneas no se tienen noticias de que los autores hayan sido habidos.

Con numerosa concurrencia de fieles ha terminado la Novena dedicada á Virgen de los Dolores en la Iglesia de Santo Tomás Apóstol.

Días pasados ha dado principio el acto ó juicio de excepciones ó exenciones de los mozos del actual reemplazo, ante la Comisión Mixta de Reclutamiento, en la Diputación provincial.

Sabemos que el dignísimo Gobernador civil de la provincia, Sr. Conde de Casa-Segovia, va á convocar en breve á sesión á la Junta provincial de Caridad, con objeto de que el funcionamiento de la misma dé algún resultado práctico á los fines para que dicha entidad fué creada.

El Domingo de Resurrección tendrá lugar en la Iglesia de Santo Tomás Apóstol la solemne función religiosa que la Cofradía de Señoras dedica á su amantísima Madre la Virgen del Monte-Sión.

El día 29 de Marzo puso fin á su vida, disparándose un tiro de revólver, el joven dueño ó encargado del Café Suizo Juan Radevier Shmitt, ignorándose los móviles que tuviera para tomar tan fatal resolución.

Se queja el público, y no sin razón, de que en el bando publicado últimamente por el Alcalde se disponga que no se haga uso ninguno del agua del río, y sin embargo no se surta de líquido tan necesario de San Juan nada más que hasta las doce del día; gno sería posible, Sr. Alcalde, el que surtiera unas horas más?...

Nos dicen que se han reunido los Mayordomos de la Cofradía de Nuestra Señora del Valle para acordar las fiestas religiosas y otros festejos que han de celebrarse en honor de tan veneranda Imagen.

No obstante el buen deseo de las Autoridades para poner en rigor la ley del descanso dominical, sabemos de varios establecimientos de la plaza del Ayuntamiento y calle de Santo Tomás que venden con el mayor descaro.

El Ilmo. Sr. Rector de la Universidad Central, en orden circular publicada recientemente, interesa se tenga en cuenta lo dispuesto en el art. 36 del Real decreto de 20 de Diciembre de 1907, y se proceda á la jubilación forzosa de todos aquellos Maestros que hayan cumplido la edad de setenta años.

La Compañía que actuaba en el Teatro de Rojas tuvo á bien de largarse el lunes pasado después de haber dejado infectado de porquería dicho Coliseo.

El Sr. Empresario, en su afán de moralizar á Toledo, proyecta para los días de Resurrección que actúe una Compañía de zarzuela de género grande.

El Inspector de Sanidad D. Fernando Rubio salió el miércoles último por la tarde para Talavera de la Reina y Los Navalmorales, donde se han presentado casos de tifus exantemático.

En Santa Cruz de la Zarza parece que también se ha registrado otro caso.

El día 31 del pasado mes falleció en esta capital el niño de veintidós meses de edad Manuel Ledesma y Maldonado, hijo del Primer Teniente de Alcalde de este Ayuntamiento D. Félix. A sus desconsolados padres acompañamos en su justa pena.

Ayer viernes, con motivo de celebrarse solemne función religiosa á Nuestra Señora de los Dolores en la Capilla del Colegio de Doncellas Nobles, pudimos admirar una de las ricas é inapreciables labores que con frecuencia ejecutan las distinguidas señoritas de dicho Colegio. La labor que vimos ayer fué un precioso manto dedicado á la Imagen que festejaban, y que llamó la atención de todos los fieles por lo primoroso y artísticamente que está bordado y por su incomparable valor.

En honor á la verdad, consignaremos que las autoras de este trabajo han sido las simpáticas señoritas Esperanza Medina, Blanca Sánchez, Asunción Escobar, Clementa Pina y Pilar Cruz.

Recibau todas nuestra muy cordial enhorabuena, y ojalá Dios las conceda muchos años de vida para que hagan trabajos tan primorosos como el que nos ocupa.

Ha sido multado por el Sr. Inspector de Sanidad de esta provincia el Médico titular de Yepes, D. Luis García Rico, por haber omitido en un parte la defunción por tifus de un vecino de dicha villa.

Por la Excm. Junta de Damas de Honor y Mérito se han señalado los días 28 y 30 de Abril, 3, 6, 7, 8, 10, 11, 12 y 13 de Mayo para el pago de las nodrizas externas de la Inclusa de Madrid, en cuyos días les corresponde á las de Toledo y su provincia.

El día 24 del actual tendrá lugar en Madrid, ante la Dirección general de Obras públicas, la subasta de las obras que han de ejecutarse en el trozo segundo de la carretera de Alcaudete de la Jara á Velada, cuyo tipo es el de 379.352,90 pesetas.

Se han anunciado las vacantes de las Subdelegaciones de Medicina y Farmacia de los partidos de Escalona y Navahermosa, respectivamente, las que pueden ser solicitadas en el término de treinta días, á contar desde el 24 del pasado mes de Marzo.

Ha sido nombrado Coadjutor de la Parroquia de Carmena D. Antonio Montero.

También se nos dice que el Sr. Cura Párroco de la misma, D. Octavio Melgar, ha hecho renuncia del Curato para poder atender mejor al estado en que se encuentra su anciana madre.

Pueblo agradecido.—De tal puede calificarse el pueblo de Sonseca, pues el día 31 celebraron solemnes exequias por el inolvidable, malogrado y muy querido Padre Nogal, que tanto se distinguió por su celo apostólico en la última misión. Asistió todo el Clero revestido y gran parte del vecindario. La muerte de este hijo ínclito de San Ignacio ha sido allí muy sentida, y la noticia del fallecimiento ha hecho derramar muchas lágrimas.

El día 1.º de este mes ha fallecido cristianamente el Presbítero D. Ciriaco de Areso y Tolosa. R. I. P.

A toda su desconsolada familia, y especialmente á su hermano el Beneficiado de esta Santa Iglesia Catedral, D. José María, querido amigo nuestro, acompañamos en su sentimiento, rogando al mismo tiempo

á nuestro lectores encomienden á Dios el alma del finado.

Los Luises de «El Instructivo» están preparando una velada para la Pascua de Resurrección.

SECCIÓN RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Abril.—Días 3 y 4. Convento de Gaitanas, y del 5 al 10, Semana Santa. Se Expone á las diez de la mañana y se Reserva á las cuatro de la tarde.

Santa Iglesia Catedral.—El día 8, Sermón de Mandato en la Misa Mayor, predicado por D. Antonio Alvaro y Bailano.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días á las cinco, y desde las seis y media á las ocho y media, Misa rezada.

El domingo de Ramos, á las ocho y media, Bendición de ramos, Procesión y Misa solemne. Por la tarde, á las cinco, Rosario, Sermón, que predicará el Reverendo Padre Balbino del Carmelo, y Miserere cantado.

El Jueves Santo, á las nueve y media, Misa y Oficio Divino. Por la tarde, á las tres, el Lavatorio y Sermón del Mandato, que predicará un P. Carmelita; á las seis, Maitines cantados ó *Tinieblas*.

El Viernes Santo, á las seis de la mañana, Vía Crucis cantado; á las ocho los Oficios y adoración de la Santa Cruz. Por la tarde, á las seis, Maitines cantados ó *Tinieblas*.

El Sábado Santo, á las seis y media, los Oficios, y á continuación la Misa de Gloria. Por la tarde, á las seis, Salve cantada y Visita á la Santísima Virgen.

Oratorio de San Felipe Neri.—Mañana no habrá Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga.

El Ejercicio del Santo Vía Crucis se hará al toque de las Oraciones mañana domingo, y el lunes, martes, miércoles y el viernes Sauto á las tres y media de la tarde.

Los viernes también se hará dicho Ejercicio al toque de Oraciones.

Iglesia de los Padres de la Compañía de Jesús.—Hoy sábado darán principio los Ejercicios Espirituales de San Ignacio de Loyola para caballeros. Todos los días, á las seis de la mañana, Misa con Plática y Meditación. Por la tarde, al toque de Oraciones, Plática y Meditación.

El día 8, último de estos piadosos Ejercicios, á las ocho, Misa de Comunión general y Bendición Papal.

El día 5, al toque de Oraciones, el Ejercicio de las Animas, predicando el Sr. Bermejo.

Todos los domingos y días festivos de Cuaresma, durante la Misa de seis y de diez, se expondrá algún punto de doctrina.

Convento de Gaitanas.—La hora de exponer á Su Divina Majestad durante el presente mes de Abril, será á las tres y media, y la de Reservar á las cinco y media de la tarde.

Iglesia de Santa María Magdalena.—Solemne Quinario dedicado al Santo Cristo de las Aguas, dando principio el hoy 3 de Abril. Todos los días, al toque de Oraciones, Visita de Altares, Sermón, Santo Quinario y Miserere.

En este día predicará D. Juan Pablo López; el 4, D. Agustín Rodríguez; el 5, dicho D. Juan Pablo; el 6, el mismo señor, y el 7, D. Ramón Molinas.

El Domingo de Ramos, habrá Sermón á las tres de la tarde, predicado por D. Gabino Marqués, terminando con Miserere solemne.

Convento de Santa Isabel.—Solemnes cultos dedicados al Glorioso San Antonio de Padua por las señoras Asociadas de la Pía Unión, durante todos los primeros martes de cada mes. El día 6, primer martes de Abril, á las ocho de la mañana, será la Misa de Comunión general en el Altar del Santo.

Por la tarde, á las cuatro y media, se rezará el Rosario de San Antonio, seguirá el Sermón, Ejercicio correspondiente al día, terminando con el Responso, Antífona y Oración del Santo.

Será orador el Sr. D. Andrés María Igarza. La entrada á la Iglesia será por la plazuela de Santa Catalina.

Convento de San Antonio.—Todos los días, á las seis y media de la mañana, se celebra la Misa Conventual. Por la tarde, al toque de Oraciones, se reza el Santo Rosario.

Los miércoles y viernes de la Santa Cuaresma se hará el Ejercicio del Vía Crucis, á las cuatro de la tarde.

Hotel Imperial y Restaurant Alcázar, 7, Toledo.

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.

El dueño de este acreditado Establecimiento, Guillermo López, tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que acaba de terminar las obras de reforma, tanto en el gran comedor, como en el mobiliario de los cuartos, pudiendo asegurar queda a la altura de los primeros de su clase.

TOLEDO
 IMPRENTA DE LA VIUDA é HIJOS DE J. PELÁEZ
 Comercio, 55, y Lacio, 8.

B. CORTECERO**DORADOR A MATE Y BRUÑIDO**

Se dorau Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

LA FLOR DE CASTILLA**FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA****JOAQUÍN CAMARASA Y COMPAÑÍA**
Ave María, 1—TOLEDO**TALLER DE ESCULTURA****RESTAURACION DE IMAGENES RELIGIOSAS**Barrio Nuevo, núm. 17
TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronces para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos.—Consúltese este taller.

Ornamentos de Iglesia.

LA TRINIDAD

Mayor, 49—MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Cordonerías, 12—TOLEDO

AL PÚBLICO

Para especialidad en la verdadera Agua de Seltz, fabricada á su verdadera presión, sus buenas Gaseosas y las acreditadas Cervezas de Santa Bárbara (Madrid)

LA DELICIOSA

Beceletes, 15—TOLEDO—Teléfono 60.

Primera Casa con maquinaria movida por la electricidad, y única depositaria en Toledo y su provincia de la Gaseosa tan sana y tan agradable Sinalco, bebida excelente alemana y sin alcohol, hecha con el aroma de frutas frescas de primera calidad.

Pídanse en cafés, casinos y establecimientos de bebidas. Se sirven pedidos dentro y fuera de la población.

IMPRESA**Vinda é Hijos**
de J. PeláezComercio, 55, y
Lucia, 8, Toledo.Libros de texto para
la Academia de Infantería. Objetos de escritorio y dibujo. &&&**LIBRERIA****¡PROPIETARIOS!****HACER COMPRAS EN EL****GRAN ALMACÉN DE YESO**

DE

NAZARIO PRADO

Paseo de la Estación, 2.—Teléfono 69.

Se sirve á domicilio.**A 1,50 pesetas la carga**
de 8 arrobas (92 kilos.)**DEHESA DE MORATALAZ****CUARTO NUM. 2, TITULADO DE LA FUENTE DEL CARMEN**

Se arrienda á pasto y labor esta Dehesa, situada en el término de Illescas. Tiene 763 fanegas de 400 estadales, terrenos de regadío de pie con arroyo abundante, buenos abrevaderos, fuente potable, casa espaciosa de labor, y al pie de la casa atraviesa la carretera de Toledo á Madrid.

Se admiten proposiciones en pliego cerrado hasta el día 10 de Abril, en casa del representante, callejón de San José, núm. 3, Toledo; en la de la dehesa, por el Guarda, y en la de los propietarios D.^a Joaquina y D. José López de Ayala, calle de Atocha, núm. 38, 2.^o izquierda, Madrid.

En dichos puntos está de manifiesto el pliego de condiciones.

Antigua Confitería

de

PÉREZ

Tendillas, 3 y Puerta Llana, 4.

Nuevos

SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA
para el desayuno.

Novedad en pasteles.

Solución de creosota fosfatadadel
Dr. S. Cabezuco.

Remedio infalible contra las enfermedades del pulmón, tos seca ó húmeda, resfriados y debilidad general.

Reconocido su éxito en el Hospital de la Princesa. Centro de venta: BORREL, Puerta del Sol, 5, Madrid; y en Toledo, Farmacia de la Magdalena.—Frasco, 3 pesetas.

RELOJES PULSERA

EXTRAPLANOS

Gran taller de composturas.

Más de 15 modelos en pulseras, oro chapado, desde 32 pesetas.—Idem dorado, electrolítico, desde 22.—En acero, desde 20.—En plata, desde 25.—Extraplanos para señora y caballero, más de 20 modelos nuevos, en acero, plata y oro.—Se reciben constantemente las últimas creaciones de fábrica.—Primera casa en Relojería.—Serias garantías

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Confitería y Pastelería**Telesforo de la Fuente**Zocodover, 47, al 50, TOLEDO
Teléfono 234.

Esta casa tiene el gusto de ofrecer al público los predilectos mazapanes en barra que diariamente elabora.

También ofrece un amplio y elegante salón, en el que se sirven fiambres, chocolates y todo lo concerniente al ramo de confitería y pastelería, y con especialidad los exquisitos merengues de fresa.

Azucarillos de limón concentrado, zarzaparrilla y coco.

SU ESPECIALIDAD:

PASTILLAS PARA LA TOS.**COLEGIO DE NTRA. SRA. DEL CONSUELO**

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

1.^o Y 2.^o ENSEÑANZA

Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El crédito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean.—Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

Reglamentos y prospectos gratis.**Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles****Gumersindo Rojo**

Plaza de la Cruz, núm. 3—TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones en inmejorables condiciones y á precios económicos. Se sirven á domicilio desde una cuartilla en adelante y se dan salidas para afuera, rebajando el derecho de consumos, desde 27 kilos.

BUENA LUZ**LAMPARAS**

de todos los voltajes para las redes de la provincia

Se consigue tener únicamente con las acreditadas LÁMPARAS adaptadas á los voltajes de las redes de Toledo que vende la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25.—TOLEDO

MATERIAL ELÉCTRICOLa Unión Eclesiástica
Grandes talleres de ropa talar

de

P. JOSÉ SAYANNAPlaza del Celenque, 1
Madrid.**MAXIMILIANO DE LA CRUZ Y MATAMALA**

HOJALATERO Y VIDRIERO

PLAZA DEL AYUNTAMIENTO, 4, TOLEDO

En este establecimiento, el mejor surtido y el que trabaja más barato de Toledo, se construyen coronas, diademas, arañas, ramos de altar, potencias y demás artículos de Iglesia, como también toda clase de faroles de lujo de todas formas para cementerios ó iluminaciones.—Cafeteras, cubridores, flaneros y medidas del sistema métrico decimal.—Aparatos fijos y portátiles para la luz de gas acetileno, siendo su coste de luz de siete bujías un céntimo la hora.—Letras de varias formas de zinc para muestras de tiendas, como igualmente moldes de bollos y demás objetos útiles para pastelería y confitería.—Infernillos, calienta tenacillas y faroles para tartanas, como igualmente farolas del alumbrado público, cuadradas y de forma redonda y zafra para aceite.

Saneamiento de edificios.

Inodoros.—Baños.—Duchas.—Lavabos.

Instalaciones completas de caballerizas.

Cuartos de baños.—Fuentes.

ÓPTICA**Anteojos de cristal de Roca**
desde 8 pesetas.

No dejen de visitar la magnífica exposición que de todos los artículos relacionados con este ramo tiene la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Gran surtido en barómetros, termómetros ó higrómetros.—Gemelos de teatro desde 6 pesetas.

CRISTALES SUELTOS Y PIEZAS DE RECAMBIO

Gratis á quien lo solicite folleto muy interesante para todo el que necesite usar anteojos.—Consejos prácticos y tarifas.

Vinos de los cosecheros
Villegas HermanosCalle de Santiago de los Caballeros, núm 10
y Santo Tomás, 20.**PRECIOS**Vino tinto... 3 pesetas arroba de 16 litros.
Idem blanco. 2,75

Toda fracción que sea menor de 4 litros, á 20 céntimos litro.

Manuel Armesto

Zapatero premiado en la

Exposición de Valladolid de 1906.

Especialidad en medidas de pies difíciles y calzado de lujo.

Se toman medidas á domicilio por el mismo maestro, y á las señoras por su esposa, antigua maestra Vinda de Ludeña.

No equivocarse:

Calle del Hombre de Palo, núm. 11.